

Instituer de nouveaux ministères, une urgence missionnaire

17 FÉVRIER - 19 FÉVRIER 2025

Si la nature missionnaire de l'Église tire « son origine de la mission du Fils et de la mission du Saint-Esprit, selon le dessein de Dieu le Père » (AG 2), pour le Pape François la transformation missionnaire de l'Église ne peut se faire sans une transformation des structures (EG 27). D'où le *Motu proprio Spiritus Domini* qui ouvre les ministères de lecteur et d'acolyte aux femmes et le *Motu proprio Antiquum ministerium* qui crée le ministère de catéchiste.

Déjà, le *Directoire pour la catéchèse* affirmait que : « Dans l'ensemble des ministères et des services avec lesquels l'Église accomplit sa mission évangélisatrice, le "ministère de la catéchèse" occupe une place importante, indispensable à la croissance de la foi. Ce ministère introduit à la foi et, avec le ministère liturgique, engendre les enfants de Dieu dans le sein de l'Église. La vocation spécifique du catéchiste trouve donc sa racine dans la vocation commune du peuple de Dieu, appelé à servir le plan salvifique de Dieu en faveur de l'humanité. » (DpC 110).

Comment comprendre ce passage d'un «ministère de la catéchèse» à l'institution de ministères catéchistes ? En quoi l'accueil de nouveaux ministères participe-t-il d'un nouveau *kairos* pour l'annonce de l'Évangile ? L'enjeu est-il d'instituer des ministres pour répondre aux besoins de la communauté ou/et de reconnaître

des charismes qui seront mis au service de la conversion pastorale et missionnaire de l'Église ?

En alternant conférences et travail en ateliers, le colloque invitera à se saisir de ces questions à partir du principe de l'égalité des baptisés (LG 32). Il sera nécessaire d'abord de puiser aux sources scripturaires et de revenir à l'histoire des missions et au concile Vatican II. En s'arrêtant, entre autres, sur les notions de charismes, de collaboration, de coopération et de discernement, il s'agira alors de comprendre comment favoriser la création des nouveaux ministères dont l'Église a besoin sans penser en concurrence les uns avec les autres. La liturgie sera également interrogée car elle manifeste les dons de l'Esprit au service de la participation de tous à l'unique mystère à travers une « pluri-ministèrialité ». Enfin, il sera question du discernement ecclésial et de la formation des candidats aux ministères, pour reconnaître l'appel de l'Esprit au service du bien commun de l'Église.

Si l'accueil de nouveaux ministères implique de consentir au travail de l'Esprit Saint, alors la conversion à laquelle le Pape François nous appelle requiert une véritable démaîtrise qui pourrait bien être un chemin pour sortir du cléricalisme et de ses logiques binaires.

ICP - Direction de la communication Photo : Freepik - 11/2024



ICP
INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

Plus d'informations

Il est possible de s'inscrire au colloque selon trois modalités :

110 € présentiel / 70 € distanciel / 30 € en groupe local

(plus d'informations sur le site d'inscription)

Enseignants et étudiants ICP en cursus : gratuit

Inscription : billetweb.fr/nouveaux-ministeres-une-urgence-missionnaire

01 44 39 52 54 - ispc.theologicum@icp.fr

www.icp.fr/theologicum/ispc



ICP
INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

L'esprit grand ouvert sur le monde

Instituer de nouveaux ministères, une urgence missionnaire

XII^e colloque international de l'ISPC
17 février - 19 février 2025

Paris et provinces

Institut Catholique de Paris

Entrée : 74, rue de Vaugirard, Paris 6^e

Inscription : billetweb.fr/nouveaux-ministeres-une-urgence-missionnaire

www.icp.fr/theologicum/ispc

Instituer de nouveaux ministères, une urgence missionnaire

LUNDI 17 FÉVRIER

10h

Accueil, salutations

10h10

Ouverture

Problématique, **Pr. Isabelle Morel**,
directrice de l'ISPC

10h30

**La question des ministères, après le
Synode romain**

Pr. Christophe Theobald, Faculté Loyola-Paris
Temps d'échanges

11h30

Penser la coparticipation des baptisés

Pr. Serena Noceti, Faculté d'Italie centrale-
Firenze
Temps d'échanges

12h30 Pause déjeuner

14h00 Temps spirituel

14h10

La pluriministèrialité dans la liturgie

Pr. Patrick Prétot, *Theologicum-ICP*
Temps d'échanges

15h30 Pause

16h00

Ateliers à partir de l'expérience pastorale des
participants et de l'écoute des conférences.
Travail des motu proprio sur les ministères
institué.

18h Fin

MARDI 18 FÉVRIER

9h

Temps spirituel

**Quand de nouveaux ministères sont
institué.**

Reprise des ateliers, **Pr. Roland Lacroix**

9h20

**Le foisonnement des ministères chez
St Paul**

M. Nicolas Cochand, IPT-Paris, directeur de
l'ISEO

P. Christophe Raimbault, *Theologicum-ICP*
Temps d'échanges

10h40 Pause

11h10

**L'évolution des ministères. Approche
historique**

Fr. Isaïa Gazzola, *Theologicum-ICP*
Temps d'échanges

12h15

**Célébration eucharistique en l'église
St Joseph des Carmes**

Pause déjeuner

14h

Ateliers

Travail sur les rituels d'institution des
ministères institués.

16h00 Pause

MERCREDI 19 FÉVRIER

9h

Appel, discernement, formation

Temps spirituel

9h10

Reprise des ateliers, **Mme Isabelle Narring**,
enseignante à l'ISPC

9h20

Table ronde sur les pratiques pastorales

animé par **P. Antonio Lattanzio**, Bari-Italie,
ISPC

Avec **P. Dominique Barnerias**, *Theologicum-
ICP*

P. Yves Tano, Anyama-Côte d'Ivoire

M. Benjamin Pouzin, lecteur institué,
Glorious-Lyon

Mme Marie-Anne Florin, théologienne
Temps d'échanges

10h30 Pause

11h

Questions aux participants de la table ronde

11h30

**L'actualité du travail des évêques sur les
ministères institués**

Mgr Jérôme Beau, archevêque de Bourges
Temps d'échanges

12h15

Conclusions du colloque et remerciements

13h Fin

16h30

La question des charismes en débat

Pr. Gilles Berceville, *Theologicum-ICP*

Pr. Catherine Fino, *Theologicum-ICP*

Temps d'échanges

18h15 Cocktail

Ateliers

Ils proposeront une démarche en deux
temps, à partir de l'expérience pastorale
de chaque participant et de l'écoute des
conférences.

Il s'agira de travailler successivement les
motu proprio et les rituels d'institution des
ministères institués.